

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung
<b>Herausgeber:</b>	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
<b>Band:</b>	55 (1980)
<b>Heft:</b>	5
<b>Artikel:</b>	Jetzt müssen die Soldaten sprechen! : Schicksalsfragen - die Landesverteidigung im finanzpolitischen Verteilungskampf
<b>Autor:</b>	Gut, Ulrich E.
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-704312">https://doi.org/10.5169/seals-704312</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Jetzt müssen die Soldaten sprechen!

Schicksalsfragen – die Landesverteidigung im finanzpolitischen Verteilungskampf

Oblt Ulrich E. Gut, Stäfa

«Der Sparzwang führt dazu, dass der Kampf um die Verteilung der Bundesfinanzen immer härter wird und die Landesverteidigung vor eigentliche Schicksalsfragen stellt», schrieb der Direktor der Eidgenössischen Militärverwaltung, Oberst i Gst Hans-Ulrich Ernst, in der Märzausgabe des «Schweizer Soldat». Oberst Dr. Peter Spälti, Kommandant eines Infanterie-regiments und Zürcher Kantonsrat, stellte in einem Leitartikel der «Zürichsee-Zeitung» (29. Februar 1980) vor der Märzsession der Eidgenössischen Räte fest: «Im Rahmen dieser Sanierung des Bundeshaushalts soll der für die Realisierung des Armeeleitplans 1980 notwendige Finanzbedarf für Investitionen in den Jahren 1981 bis 1983 von den benötigten 8,8 Milliarden auf 7,6 Milliarden Franken gekürzt werden. Damit werden die Rüstungsausgaben, welche sich schon in vergangenen Jahren verschiedene Abstriche gefallen lassen mussten, ein weiteres Mal von einer empfindlichen Kürzung betroffen.» Nachdem er u.a. darauf hingewiesen hat, dass das Leitbild 80 «militärisch gesehen ohne Zweifel ein Minimalprogramm» darstellt, warnt er: «Wir sind auf einem schon seit langem begangenen gefährlichen Pfad an einem Punkt angelangt, wo letztlich die Glaubwürdigkeit unserer bewaffneten Neutralität auf dem Spiel steht.»

## Wer kämpft für die Landesverteidigung?

Wer kämpft im finanzpolitischen Verteilungskampf für die Landesverteidigung? Die *bürgerlichen Parteien* haben sich 1979 gegenüber ihren Wählern in erster Linie verpflichtet, dem immer stärker werdenden Druck auf die Steuerzahler Widerstand zu leisten und dafür zu sorgen, dass die Volkswirtschaft die Werte, die der Staat ausgeben will, überhaupt noch schaffen kann. Ohne diesen Parteien von ihrer Verantwortung für die Landesverteidigung das Geringste abnehmen zu wollen, muss man feststellen, dass sie nicht in der Lage sind, sich gleichzeitig mit dem nötigen Nachdruck für die Militärausgaben einzusetzen. Vielleicht könnten sie es, wenn ein grosser Teil der Wählerschaft unmissverständlich zu erkennen gäbe, dass er es verlangt. – Es muss uns klar werden: Der politische Kampf um die Finanzierung des Kriegsgenügens unserer Armee muss aus dem Volk heraus geführt werden. Sind die organisatorischen Voraussetzungen dafür gegeben? Wenn nicht, müssen wir sie schaffen. Wer spricht für die Bedürfnisse der Landesverteidigung? Sachkundig und überzeugend die *Offiziersgesellschaften*. Deren Einsatz ist wertvoll und unentbehrlich. In der politischen Auseinandersetzung wird es aber darauf ankommen, dass die *Armeangehörigen aller Grade* vertreten werden und sich für die Landesverteidigung einsetzen.

## Wenn nötig Soldatenverbände gründen

Jetzt müssen auch die Soldaten sprechen! Das Kriegsgenügen der Landesverteidigung ist nicht nur ein Anliegen der Armeekader, sondern aller Armeangehörigen und der Gesamtbevölkerung. Aber das muss sich in der Öffentlichkeit zeigen, damit es alle Politiker wahrnehmen.

men. Militär- und finanzpolitische Vorstösse zu gunsten der Landesverteidigung müssen viel mehr als bisher von Vereinen und Organisationen ausgehen, deren Mitgliedschaft *auch und vor allem aus Soldaten besteht*. Wenn nötig müssen solche Organisationen neu gegründet und, soweit sie schon bestehen, zu einer eidgenössischen Dachorganisation zusammenge schlossen werden.

## Nachwort des Redaktors

Die Sorge um das Kriegsgenügen unserer Armee, der Oblt Gut so beredt und leidenschaftlich Ausdruck gibt, ist auch die meine. Sicher aber bewegt dieses Problem auch ungezählte Wehrmänner aller Grade und berührt jene Staatsbürgerinnen und Staatsbürger, die Anteil nehmen am politischen Geschehen in der

Schweiz. Oblt Gut ist beizupflichten, wenn er – um das von ihm aufgeworfene Problem zu artikulieren – nach breitestter Abstützung im Volke ruft. Hier wäre daran zu erinnern, dass die ausserdienstlich tätigen militärischen Organisationen auf nationaler Ebene zusammengeschlossen sind in der «*Landeskonferenz der militärischen Verbände*». Vor allem diese Dachorganisation ist berufen, die Gedanken des Oblt Gut aufzunehmen, seine Anregungen zu prüfen und in dem von ihm vorgeschlagenen Sinne aktiv zu werden. Es bedarf nicht neuer Organisationen – es würde genügen, die vorhandenen im Sinne des Oblt Gut zu aktivieren. So leite ich den Appell weiter an die Landeskonferenz. Sie soll sich dieser brennenden Probleme annehmen und sie – ungeachtet weiterer bundesrälicher oder parlamentarischer Be schwichtigungsversuche – ins Volk hineinragen. H.

# Panzer — Erkennung

ZSU-23-4 "Schilka"

SU



Geschichte: Durch die Einführung wirksamer Boden/Luft-Lenkwaffen wurden die gegnerischen Flugzeuge zum Tiefflug gezwungen. Da der frühere sowjetische Flabpanzer ZSU-57-2 der neuen Bedrohung nicht mehr gewachsen war, wurde der radargesteuerte ZSU-23-4 entwickelt. Im Yom-Kippur-Krieg (1973) ging ein grosser Teil der israelischen Flugzeugverluste auf sein Konto. Die "Schilkas" sind seit den Sechzigerjahren in den WAPA-Armeen eingeführt.

### Fahrgestell

Grundlage bildete der PT-76

### Bewaffnung

vier 23 mm-Kanonen

### Munition

2000 Panzerbrand- und Sprenggeschosse

### effektive Schussweite

ca. 2,5 km

### Radar

kombiniertes Überwachungs- und Zielfolgeradar (Reichweite ca. 20 km)

### Nicht zu verwechseln mit:



GEPARD (NATO)